
前天记者节，恰好也是体
育记者、足球评论员刘建宏家女
儿出嫁。受邀伙同记者朋友张
斌、岩松、小丫还有一帮《足球之
夜》弟兄都去讨了杯喜酒喝。

抚今追昔，借酒感慨：这互联
网时代的自媒体传播，今后恨不
得人人都是“信息采集和新闻事
件的记录者——记者”。所以就
觉得应该为我们这个时代的记
者，特别是体育记者留下点滴文
字，说不准若干年后还有没有“记
者”这个职业。

早期合作的体育记者就有大
名鼎鼎的张之，新中国体育解说
的开山鼻祖。张之老师是我长
辈，他女儿张倩是我中学同学。
1985 年 3 月，我第一次出国去瑞
典哥德堡报道第 38 届世界乒乓
球锦标赛，就是与张之老师同行。

那年月，出国工作都想节省点
伙食费、公杂费。每天采访回旅馆
记者们就煮方便面吃，那面条吃得
啊，以致若干年后《北京青年报》体
育记者王俊开的面馆都叫“这条街

我最面”。老记者张之，他出国时
箱子里带了个电饭锅。今天煮炸
酱面，明天做皮蛋粥，后天炖茶叶
蛋……把我们大伙馋得哟。

体育记者张之教会我们：采
访再辛苦，也要重视健康饮食，营
养调配。

2000 年悉尼奥运会女子 20
公里竞走比赛，中国运动员王丽
萍在进入体育场之前还排名第
三。但就在最后的冲刺阶段，走
在前面的澳大利亚名将莎薇尔和
意大利选手贝隆因犯规被罚下，
使得从容走在她们后面的中国队
王丽萍笑到最后，获得金牌。

在这之后，意大利和澳大利
亚选手不服气，于是上报中国田
径协会策划并特邀这两位国际名
将来上海参加全国竞走锦标赛，
让这姐儿俩跟王丽萍再比一次。

比赛场地设在上海松江区九
亭镇，那年月九亭镇绝对属于上海
远郊。但在赛前上海《新民晚报》
体育部主任张德祥（秦天）、记者王
亦君对其背景故事做了充分报道，
还提前一周在《新民晚报》做了“报
花广告”（指甲盖大小，3800 元/
次）。当天配合着东方电视台记者
白李、张培莉的电视转播，让上海
郊区举办的竞走比赛取得经济效
益和社会效益双丰收。

上海体育记者让我们学会：
体育产业借助传媒力量，可以四
两拨千斤。

所以今年的记者节，特别怀
念传统媒体时代的体育记者，他
们不仅有文采，有口才，有智慧，
有情怀，更有被大众认可的公信
力和美誉度。再瞧瞧如今某些自
媒体的水军公众号……
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记者节
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很久没有关注NBA篮球了，
前两天就在一个coffee time里被
一个朋友问倒了……

友人：老娄啊，NBA 今年新
推出季中锦标赛了。

我：啊？冀中锦标赛？NBA
呒没事体掿比赛摆到阿拉河北省
来搞了？介大呃事体哪能呒没看
到新闻啦？

友人哈哈大笑：侬好交！啥
么事河北省，侬以为是阿拉八路
军额冀中根据地额冀中啊？人家
是推出来一只新额比赛，英文叫
in-season tournament！

我赶紧解释：哎呀，朋友啊，
我已经交关年数呒没讲NBA来，
最近两年解说个美国体育侪是橄
榄球跟棒球，上个礼拜刚刚掿棒
球总决赛讲好，NBA是真额关心
了老少了……实在是难为情……

友人：好，理解侬。我想晓得
额就是 NBA 莫名其妙弄了迭能
一个新额赛事到底是为啥啦？

我：我就随便瞎讲了喔……
第一反应：NBA搞搿种新花头是
为了吸引转播商额注意力。为
啥？因为 NBA 现在搿份美国国
内额转播合同就要到期了，我记
得 应 该 是 到 2025 年 总 决 赛 结
束。当时辰光搿份转播合同签下
来是九年 240 亿美元，现在么当
然是希望下一份合同能够签了更
加大咯……但是，前头几年NBA
碰着额最大问题就是收视率下
降，我记得好像是从2019年开始
常规赛额平均收视率已经跌到
2%以下。虽然讲有的疫情影响，
但是迭能样子额收视率阿是坍台
坍了结棍额？

友人：嗯，有点道理……最近
几年，应该讲是最近交关年数，大
家普遍反映NBA越来越难看，原
来美国人也觉着NBA难看啦？

我：除脱比赛难看造成收视
率下降以外，我想大概还有一方
面额原因。美国国内现在是NFL
橄榄球一家独大，新额转播合同
11 年 1100 亿美元从去年开始执
行。所以 NBA 联盟压力大得勿
得了，电视台就迭能几家，大钞票
已经拨NFL扛了跑了，再要来答
应侬 NBA 掿转播权金额翻上去
就有难度来……

友人：对额，我之前曾经看到
过新闻讲 NBA 希望掿新额转播
合同价佃翻两倍上去。

我：所以呀，NBA今年创办一
只新额比赛就赛过是“穷则思变”。
但是，美国国内盘子一共就迭点大，
电视观众勿肯来捧场，侬再白相啥
新花头出来可能也老难达到想要额
效果。侬老兄看下来迭只in-sea-
son tournament好看吗？

友人笑笑：我觉着也就迭能
回事体，换汤勿换药……

季中锦标赛
什么东东？

先说亚冠。
甲府风林与浙江队的比赛，

比分最终定格在 4 比 1。甲府风
林是以天皇杯冠军身份参加亚
冠，是本赛季参加亚冠的唯一的
亚洲第二级别联赛球队。目前，
球队排在日本J2联赛第六名。这
场获胜后甲府风林和墨尔本城同
分，暂居小组第一。浙江亚冠小
组出线基本已经很难了。

随后出战的武汉三镇，在河
内客场被对手逆转。中超目前只
有山东泰山出线前景乐观。

再说到欧冠。
AC米兰主场2比1击败巴黎

圣日耳曼，AC 米兰主场的 TIFO
回应了之前大巴黎主场的贝尔蒙
多TIFO——你有会开枪的，我有
会躲子弹的。

事情要从10月25日说起，那
场欧冠巴黎圣日耳曼在王子公园
主场迎战 AC 米兰，巴黎球迷在
看台打出了贝尔蒙多TIFO，中国
观众熟悉的这位法国影星也是巴
黎圣日耳曼俱乐部的创始人之
一。回到米兰主场圣西罗大球
场，米兰球迷打出的 TIFO，来自
我们同样熟悉的电影《黑客帝国》
中基努·里维斯扮演的尼奥伸出
手阻挡子弹的名场面。

这一组现在形势十分微妙，
四个队积分是4、5、6、7。最后两
轮大家都有得一搏。

拜仁和加拉塔萨雷的比赛，巴
坎布和金玟哉，两位昔日中超北京
国安队队友在北京时间昨天凌晨
欧冠赛场同场PK，其中一人还在
另一个的防守之下完成进球。

本赛季欧冠赛场，原北京国安
主教练施密特和外援金玟哉、巴坎
布都已亮相。而当年国安引进这
两位外援以及比埃拉，都是在施密
特执教期间。如今看来，国安那个
时期无论是选外援的眼光还是选
外教的眼光，都相当可以。

亚冠与欧冠

如何破除
12岁退役现象

自校园足球普遍开展以
来，小学阶段踢球人数激增，但
到初中阶段，即12岁之后，立刻
出现断崖式下跌。“12 岁”像一
个巨大的筛子，成为中国足球
向更高文明跃迁的屏障，将巨
大的努力、投入和足球人口留
在了筛子背面。

从初中起，升学压力迫使
许多家庭和孩子选择放弃体育

追求，转而专注学业。相比其他
职业道路，成为职业足球运动员
的不确定性很大。受伤、竞争激
烈，职业生涯短暂以及收入的不
稳定等因素，都可能让家长和孩
子在风险评估后选择放弃。从根
本上，是学业与体育训练的矛盾
没有解决。

在欧美等地区，12岁的孩子
通常被视为处于足球训练的关键
时期，很少出现因为要“退役”而
放弃足球的情况。这些地区通过
更加多元和灵活的教育体系来支
持青少年运动员的发展，这样的
制度设计对于中国改革自己的青
训体系提供了借鉴。

欧洲的许多职业足球俱乐部
都有自己的青训学院。阿贾克斯
足球学院为年轻球员提供全面的
教育方案，学院内有一所学校，球
员在这里接受常规的教育，学院
强调球员的个人发展，包括学业
和足球技能的培养。巴塞罗那的
拉玛西亚被认为是世界上最佳的
足球学院之一，拉玛西亚强调教

育和足球训练的平衡，要求学生
在校内学习，并设有教育监督员
跟踪学生的学业进展。美国很多
体育学校提供专门的学业顾问和
辅导员，帮助学生运动员管理他
们的时间，确保他们在竞技和学
业上都能达到标准，美国很多大
学允许高中足球运动员通过展现
其体育才能获得入学资格。

巴西的足球文化和青训系统
在很多方面都与欧美有所不同，
但也提供了一些支持青少年足球
才能和教育发展的方式。圣保罗
足球俱乐部的青训营被认为是巴
西最成功的青年训练营之一，它
有一个结构化的足球和教育课
程。这个青训营为年轻球员提供
在校学习和足球训练的机会，并
且俱乐部确保球员在追求足球生
涯的同时也能完成他们的教育。

欧美足球青训体系通过强化
学业教育、提供灵活的学习计划
和时间管理辅导，保证年轻球员
在追求体育卓越的同时不忽视学
业发展，这很值得中国借鉴。

挺喊不动气

●今年的中超联赛已经收
摊。中超16支球队里被喊下课
辰光最长、力度最强的主教练
有两位，都是沪上球队的主帅，
一是上海海港的洋教头哈维
尔，一是上海申花的土教练吴
金贵。在舆论场上饱受质疑，
在球场边看台上屡受倒戈呐
喊，在网络中陷于吐槽围攻，哈
维尔与吴金贵可以算为联赛众
教头里首当其冲的蒙难者了。
没有第三者能够与之比肩的。

哈维尔从执教海港队开始，
就被认为是一个只会率队保级
的教练。资历不够、名气不足、
能力欠缺，就是一个平庸教头。
就是在海港成为联赛领头羊后，
哈维尔仍然为坊间流言蜚语的

众矢之的。“布阵不当”“用兵不周”
“对外援使用失当”“只倚重奥斯
卡、武磊”“把一手好牌打得稀
烂”。讨伐哈维尔、大喊“哈维尔
下课”的声潮绝大多数源自外埠，
各地球迷、名记、名嘴们都是为了
上海球队好吗？都是尽心尽力帮
衬上海球队夺冠吗？足球再圆，
也圆不到这样一层上去的。夺下
火神杯的洋帅几乎承受了一个赛
季的抨击与炮轰，这才是一段荒
诞的桥段。假如哈维尔途中下
课，当下的海港还能够庆功祝捷
吗？我没有这样的想象力。

●吴金贵也同样遭遇了整赛
季的下课风雨。对“1 比 0 主义”
的讨伐使得申花队无论是赢球还
是输球都避不开被吐槽质难。申

花在股权变更后还能打到联赛第
五名，站到足协杯决赛场上，可以
了。要吴金贵下课是申花的一个
历史故事，一直可以追溯到廿年
前的文广时期。吴金贵下课了又
下课，救火上课了又上课，召之即
来，挥之即去，够可以了。有一个
疑团挥之不去：那些在场下呼喊
下课的竟还“问候”了金贵的家
人，这些难道是从上海人家里走
出来的上海小囡吗？

●哈维尔、吴金贵下不下课，
由两个俱乐部来决定。投资人讲
了算。喊这下课，喊那下课的，尽
管喊吧，挺喊不动气。提醒一句，
要记得老的上海市民“七不规范”
里最后的一条：“不说粗话脏话。”
呵呵。

■ 一晨不染


